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截至12月19日晚，几个回合后，娱乐圈

的年末大瓜，依然在热锅上翻滚。妻子的控

诉，老父亲的手写信，关联人物不断涌现，

终于等来了主人公的回应。

一桩接一桩的全民围观和审判的明星

情感新闻里，人设颠覆、婚姻背叛、财产分

割反复上演，只不过这一次的主角，是被称

为完美艺人的优质偶像王力宏。

20年前，王力宏改编的歌曲《龙的传人》，

获全球华语音乐榜中榜最受欢迎歌曲奖，那

时的他，唱着“你就是我的唯一”，如同代言的

娃哈哈纯净水一样，立着干净简单的才华王

子人设，风头无两。20年后，在前妻的九宫格

长文中，他露出真面目，颠覆大众认知。

加上他，2021年的娱乐圈格外热闹，塌

房KPI爆满。前有小仙女代孕弃养，后有旧

顶流违反法律、新顶流触及禁区，至于那些

未婚生子的歌王、私生活混乱的哥哥们，一

个比一个翻的更快。场面之难看，性质之恶

劣，底线之低俗。

冰山一角，他/她们穿着最华丽的袍，

却豢养着最恶心的虱子。魔幻又真实，这是

娱乐产业的红与黑。

近年来，随着国内物质生活的丰富，社

交媒体的兴起，造星机制也有了进一步成熟

的商业环境。大众对一夜成名的歆羡，粉丝对

完美偶像的需求，再加上港台模式的因袭，韩

流模式的输入，国内娱乐产业开始蒸蒸日上。

如果说港台擅长打造奋斗的平民天王，

那么韩流则靠严格的训练体系闻名，而国内

杂糅了两类模式的皮毛，用镜头讲故事，用五

官立人设。镜头之内，迎合消费主义的造星需

求，易如反掌。不食烟火的清俊王子也好，反

差萌的腹黑暖男也罢，营销造势、舆论引领，

无数记忆点抛出去，总有一款吸引你。

但泡沫也就此累积。资本投入，偶像表

演，粉丝买单，一夜爆火的案例层出不穷，吸

引着怀揣成名梦的普通人，也向资本释放出

“人傻钱多速来”的信号，急速膨胀的环境缺

乏实力评价标准，三观跟着五官跑。

不是不报，只是时候未到。台下十年功，

破功一分钟。社交媒体的时代，造神容易毁神

也快。娱乐产业的根基，靠的是大众对偶像人

设的绝对信任，是偶像“神性”的完美无缺。

但人终归不是神，更何况，娱乐圈的名

利之下，物欲更易横流，钱权加持，离诱惑更

近。有些东西藏得越深，欲望的种子就越容易

发芽，翻出来的虱子就更大。缺乏完善教育的

培训，过早接触灯红酒绿，那些用肤浅的五官

和表演换来的礼物，早就暗中标好了价格。

高度信息不对称，为造星利益链埋下

了不定时炸弹，一旦镜头外阴暗的角落曝

光，“神”展现出七情六欲，甚至突破人间的

道德法律底线，一切就土崩瓦解。

劣迹艺人层出不穷，一次次塌房过后，

娱乐圈被扭曲的三观正在接受规训，我们

虽然司空见惯，但容忍度也越来越低，围观

从吃瓜延伸到反思。

造星工业的徒有其表，在于准入门槛的

低下和评价标准的空缺，也在于娱乐产业与

社交媒体的互相“勾结”，在于夸张的投入产

出比，在于主导者赚快钱的想法，也在于狂热

上头的粉丝经济。对明星的追捧过度化，对偶

像的爱无脑化，内容完全娱乐化，环环相扣，

最终集体异化为一个钱权交织的名利场。

而那些占据了权力制高点的偶像们，

又反过来谋取着超出这份职业的红利，洗

脑粉丝，洗脑枕边人，甚至洗脑了自己。娱

乐工业镜头内外，你我皆楚门。

一盆又一盆冷水泼来，我们该分清人

与人设，扯下遮耻布，挤掉虚假泡沫，让偶

像这个词回归理性与褒义。
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湖北高速桥梁侧翻 超重又是罪魁祸首？

解码西安出血热：草莓不背锅 疫苗是关键

什么是出血热

出血热属于国家法定的乙类传染病，主

要传染源为黑线姬鼠和褐家鼠。是由鼠类

携带汉坦病毒，并通过其唾液、尿液等含有

病毒的排泄物、分泌物或直接噬咬人等途

径，直接或间接传染给人，该病发病急、症

状重、进展快、花费大、病死多。与“鼠疫”并

不相同。

“出血热”突然刷屏后，不少其他地区

的居民表示，“还是第一次听说这个病”。为

何西安会成为出血热的高发地区？北京商

报记者了解到，不仅是西安，陕西关中地区

的渭南、咸阳、宝鸡市和杨凌示范区均为出

血热高发地区，每年报告的病例数合计约

占陕西全省总病例数的95%。

“人群对本病普遍易感，发病率的高低

与接触传染源的机会多少密切相关。我省关

中地区因气候、地形、河流、植被等因素综合

作用，黑线姬鼠较为常见，野外黑线姬鼠携

带汉坦病毒率较高。发病人群主要为农民，

约占总病例的80%。”陕西省疾控中心表示。

草莓为何成为焦点

“进食被鼠类携带病毒的排泄物所污染

的食物，可能经口腔或胃肠道黏膜感染人

体。吃水果、蔬菜等农产品应该洗净再

食。”北京一家三甲医院的于医生告诉北京

商报记者，流行性出血热早期表现症状与

“感冒”相似，很多人误以为是感冒而未积极

诊断治疗，导致错过最佳治疗时机。

据介绍，出血热的主要体征有三痛（头

痛、眼眶痛、腰痛）；三红（面、颈、胸部充血潮

红，呈酒醉貌）；充血和出血（眼结膜和口腔

充血、出血，腋下皮肤有线状或簇状排列的

出血点）。一旦出现发热等症状，需及时前往

正规医疗机构就诊。

奇怪的是，出血热高发季，草莓却意外

“躺枪”。近期当地人的朋友圈里出现了不少

关于“最近一定一定不要吃草莓”的说法，引

发社会关注。对此，西安市长安区农业农村

局表示，吃草莓和出血热二者并没有关系。

同时，西安市长安区农业部门已经开展了草

莓专项风险监测，未发现农残超标现象。

近期正是西安草莓上市期。目前已有部

分成熟草莓零星上市，目前每斤草莓的批发

价在30元左右，进园采摘价格在45元每斤左

右。预计西安市场草莓大面积上市在12月底

前后。

当地草莓商户表示，最近几天市场草莓

都卖不动了，对果农果商造成了较大的经济

影响。有商户在接受媒体采访时表示，从草

莓成熟之前，就开始在大棚周边投放老鼠

药，棚里还没见过老鼠。

有何办法控制疫情

目前，流行性出血热尚无特效药，接种

出血热疫苗是疫区人群防控出血热的重要

手段，能有效降低出血热的发病、缓解疾病

的严重程度，为预防流行性出血热，我国东

北三省、山东、陕西、河北等省份将出血热

疫苗列为一类苗，每年由政府疾控中心统

一招标采购，国内其他省市则每年战略储

备一定数量出血热疫苗作为二类疫苗由公

民接种。

北京商报记者注意到，今年9月，陕西省

疾控中心曾在官网发文，提醒高校防控出血

热，鼓励学生积极接种出血热疫苗。“由于关

中平原云集了很多大学，超百万大学生在这

里学习生活。且近年多所高校的新建校区都

在远离居民区的空旷地方，大学校区的外围

常常就是农民耕种的田地，经常会有野鼠出

没。不少新建项目影响了原有鼠生态，造成鼠

类活动增强，范围扩大。因此，鼠类进入校园

的可能性上升，高校师生感染出血热病毒的

风险增加。”陕西省疾控中心在文章中表示。

此外，灭鼠控鼠是应对流行性出血热的

根本之策，但彻底消灭的难度较大。专家建

议，居民尽量避免在水边、草地等老鼠易出

没的地方活动，避免接触鼠类及其排泄物

污染物；在村周、果园、菜园、养殖场等重点

场所可长期实施灭鼠、防鼠措施；在野外尽

量穿长裤长衫、不露脚趾的户外鞋，以防被

鼠类咬伤；在杂草丛生或者有秸秆堆放的

地方活动，有可能存在鼠尿鼠粪，建议戴上

口罩，以防气溶胶污染。

北京商报记者陶凤王晨婷

已致4死8伤

12月18日15时36分，G50沪渝高速花湖

互通D匝道（沪渝高速转大广南高速匝道）发

生一起桥梁侧翻事件，桥上正在通行的3辆

货车向同侧侧翻至黄石至武汉方向主线及辅

道上。

据新华社报道，有关部门调取事发车辆

行车轨迹发现，一辆陕西牌照的11轴货车12

月14日10时36分从陕西临潼收费站上站，该

车总重198吨。侧翻时，这辆大货车断成两截，

其他车辆跟着坠落。

据央视报道，当日15时53分，鄂州市消防

救援支队首批救援力量到达现场。经侦查，现

场为一段500米长的匝道桥面侧翻，3辆货车

坠落、1辆小轿车被压。采取“封控警戒、分组

侦查、冷却排险、固定车体、破拆救援、现场照

明”等技战术措施实施救援。

16时31分，现场处置完毕，共搜救出7名

被困人员，其中4人受伤、3人死亡，部分受伤

人员在消防救援力量到场前已自行逃脱。截

至目前，事故造成4人死亡、8人受伤。

据悉，花湖互通D匝道桥长731.08米，于

2010年9月28日建成通车，桥面宽13米，支座

采用盆式橡胶支座，伸缩缝采用梳形钢板伸

缩缝。上部结构为钢箱梁、连续现浇箱梁，下

部结构为双柱式桥墩和单柱式桥墩，设计荷

载公路1级55吨。

针对事故具体调查情况，北京商报记者

分别致电湖北省交通运输厅及湖北省公安厅

交管局了解情况，但电话均未接通。

独柱墩桥梁去年曾加固

桥梁侧翻事故并不是第一次发生。早在

2012年8月24日，哈尔滨阳明滩大桥引桥就发

生了侧翻，造成3人死亡、5人受伤。2019年10

月10日18：10左右，江苏省无锡市锡山区312

国道上海方向K135处、锡港路上跨桥出现桥

面侧翻，造成3人死亡，2人受伤。

中国农业大学人文与发展学院副教授孔

锋博士对北京商报记者表示，这些事故共同

的结构特点都是独桥墩，它具有站点少且节

约空间的特点，但单侧如果载荷密切，容易导

致侧向的稳定度不够。

华南理工大学土木与交通学院桥梁与隧

道工程教授单成林在接受北京商报记者采访

时表示，为了节省桥架空间，桥梁中间使用独

柱墩，两头都是双向支撑的，但中间只有一个

支撑。这种结构在没有超重车的情况下是不

会出现问题的，如果有超重车都偏向一边行

驶的话，就容易出问题了。

他补充道，“再加上这次的桥是钢箱梁，

如果是混凝土结构还能够利用混凝土本身的

自重来尽力平衡一下，但如果是钢箱梁，自重

轻了，更容易侧翻”。

这种桥梁在国内应用有多少？是否已有改

造？对此，单成林称，“十年前国内很多立交桥、

城市里的高架桥、高速公路的匝道桥，都是采

用独柱墩。旧规范在防止桥梁侧翻方面的要求

比较低，事故桥梁是符合当时的规范的。近十

来年桥梁侧翻事故多次出现之后，引起了重

视，大约在2018年就增加了设计上的要求，按

照新要求设计的桥梁，还没有出事的情况。还

有些省要求在国省道高速公路上对独柱墩进

行改造，像广东省基本上已经改造完了”。

针对此次发生事故的桥梁，有媒体从湖北

鄂东长江公路大桥有限公司负责人处了解到，

2020年11月，鄂东大桥公司按照要求加固了

匝道，相关检测数据显示匝道并无质量问题。

该公司单方面认为事故原因是货车超载所致。

针对桥梁相关问题，北京商报记者通过

天眼查预留的电话联系鄂东大桥公司，但电

话未有人接听。

超载货车“手续齐全”

在孔锋看来，车辆超载往往是高架桥侧

翻的最主要的原因。他解释称，高架桥上往往

由于车辆超载、荷载分布相对集中，偏心荷载

引起的失稳效应大大超过桥梁上部结构稳定

效应，造成桥梁支座稳定效应失灵。大桥的梁

体和墩柱之间产生相对滑动和转动，从而导

致梁体侧向滑移倾覆触地。

据了解，涉事高速桥面侧翻事发路段

2010年通车，限重49吨。事发车辆三日前自临

潼出发，行驶时载重198吨的变电设备，超重

400%。

超载货车能否上桥？交通部管理干部学

院教授张柱庭在接受北京商报记者采访时表

示，大件运输分为两类，一类是经过批准的，

是合法的，另一种是未经批准的违法行为，这

要看涉事货车是否完成了相关手续。同时，大

件运输要走哪个桥也是需要验算的。

据华商报12月19日报道，陕西交通控股

集团有限公司表示，事故车辆从陕西临潼高

速收费站进入时手续齐全，因此予以放行，具

体通行情况暂不掌握。同时，南方都市报报道

中也提及，陕西省高速公路收费中心回应称，

涉事大货车是从临潼收费站上的高速，是合

法通行的大件运输车辆，并且由相关部门护

送该货车至陕西与河南的省界。

如何筑起管理堡垒

超载车辆手续齐全，桥梁也进行过加固改

造，为何还会发生惨剧？单成林对北京商报记

者解释称，大件运输车虽然重，但是车轮的轴

距拉得比较开，经过验算通过也是可以上桥

的，这次事件实际上在管理方面也有些问题。

“因为规定大件运输车上桥的时候要有

交通管制，其他车辆是不能同时上去的，先让

大件车过了桥以后其他车辆才能上桥。”单成

林说，“另外，大件运输车上桥的时候，要靠中

间慢速行驶，这一次大件运输车跑到边上去

了，也是不符合规定的。如果管理到位可能也

不会出问题。”

在孔锋看来，不仅要在超载治理方面常

抓不懈，而且未来高架桥等生命线系统应

建立起全流程常态化的风险识别、风险监

测、风险评估、风险会商、风险沟通和风险处

置机制。

“一方面要高度关注重型车辆集中密布

地通过高架桥的潜在风险评估，对货车密集

通过高架桥的限行精准评估，管理要严格，同

时对高架桥桥梁安全进行常规化定期排查和

维护；另一方面做好风险科普宣传，让城市建

设部门能够重视起高架桥的限重问题，对超

载超限车辆的监管执法要严格且惩前毖后，

做好对违规的个人、企业、市场、工地的惩

戒。”孔锋说。 北京商报记者陶凤吕银玲

究竟是什么让桥梁侧翻事故

频发？12月18日发生在湖北高速

公路上的桥梁侧翻事件目前已造

成4死8伤，事故具体原因尚不明

晰，但多位专家在接受北京商报

记者采访时分析称，独柱墩桥梁

遇上车辆超载是引发侧翻的主要

原因。19日，陕西交通控股集团有

限公司回应媒体称，事故车辆从

陕西临潼高速收费站进入时手续

齐全。专家指出，即使经过批准，

也需要做好交通管制、车辆靠中

间慢速行驶等管理措施，此次事

件或存在管理上的问题。

这几天正值西安草莓的上市期，但位于西安市未央区的雨润水果市场的草莓摊前却是一片冷清。因为

“草莓会导致出血热”的谣言，当地果商在短视频软件上哭诉：“今天市场所有拉草莓的都在赔钱。”

今年入冬以来，西安市各大医院相继接诊多例出血热患者。12月19日，陕西疾控中心在其官方公众号

上表示，每年的10月至次年3月是陕西省出血热的高发季节。关中地区每年报告的病例数合计约占全省

总病例数的95%。接种出血热疫苗能有效降低出血热的发病、缓解疾病的严重程度，是疫区人群防控出血

热的重要手段。


